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桐乡市绿色农产品配送中心电商人才需求调研报告

浙江长征职业技术学院 商务系 徐亮

一、 调查对象：桐乡市绿色农产品配送中心

二、 调查目的：了解企业对本专业人才的需求情况、就业岗位要求情况；对人

才培养规格、职业资格证书、特长要求以及知积、技术、技能和素质等要求，毕

业调研，色括课程设置的合理性、理论与实践的比例、对学生的满意度、对专业

的建议等；建立校企合作关系等。

三、 调查方法：实地走访与座谈

四、 调研反馈分析与总结：

企业介绍：

农村成为电商发展潜力巨大的一片热土早已成为不争的事实。对我国电子商

务步入新的发展阶段有着重大指导作用的《电子商务“十三五”发展规划》提出：

城乡二元结构调整为电商在农村发展提供广阔市场，电商将持续在平衡城乡消费

差距、提升农村流通现代化水平、促进农产品商品化、助推农民增收等方面发挥

积极作用。为提升我市餐桌食品安全水平，促进农产品生产和销售，桐乡市供销

总社根据我市农产品配送服务的现状，联合有关农民专业合作社和种植、养殖基

地在 2012 年建办了桐乡市绿色农产品配送（中心）有限公司，主要为学校、机

关企事业单位食堂和自办酒席等提供净菜配送服务。配送中心占地面积 10 亩，

总建筑面积 3500 平方米,项目总投资 1000 万元。现有职工 38 人。该配送中心，

不同于其他个体配送，中心突出“安全、服务、价格”三到位，以“安全第一、

服务第二、价格第三”为公司理念，确保质量安全，服务周到，价格合理、公道、

透明。有如下特色优势：

1、农产品主要来源是基地直供。公司通过联结农业种植养殖基地、专业合作社

和其他生产大户，建立长期稳固、方便有效的配供关系，并签订供货质量安全协

议、建立生产基地和供应商档案。目前已与 10 多家专业合作社、基地和相关公

司签订了供货协议或订单种植收购合同。

2、安全检测，从严把关。中心配送的农产品全部进行安全检测，检测合格后方

可配送，检测报告随货同行。做到基地自检，配送中心检测，工商局、食品药品
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监管局、农经局等相关部门提供监督保障，每一道环节都严格把关。

3、网络化操作。中心配送专门请团队开发了 APP 客户端软件。与本地总工会合

作。给企事业单位员工提供净菜配送。大大方便了工会员工们的生活。下班后不

用跑菜场，只要通过 APP 下单，配送中心会按时按点送到。考虑到夏天有些食物

要冷藏，配送中心还和各小区物业合作，在物业处配备冰柜。

调研反馈：

桐乡市绿色农产品配送中心董事长徐建荣介绍，配送中心制定了采购、配送、

现场管理、跟踪服务、质量安全等一整套制度和标准，实施品牌经营，并专门注

册了“菜乐士”商标。中心建造了 1500 立方米（冷冻、冷藏、保鲜三个）冷库。

配置了蔬菜清洗自动流水线、多功能自动切菜机和安全检验检测、配送车辆等设

备，专设分拣、整理、分装和配送大厅、展示直销厅等设施。

总经理赵羽详细介绍了桐乡市绿色农产品配送中心这几年在电子商务方面

发展取得的一些成就以及遇到的问题。桐乡市绿色农产品配送中心采用的是实体

+电商模式。实体主要通过竞标承包政府机关食堂，学校食堂，大型企业单位食

堂。这是传统配送业的一般做法。在电子商务飞速发展的今天配送中心也把他们

的业务拓展到了互联网上。你印象中的菜场是什么样?琳琅满目，热闹，可能还

有一点脏乱，有怪味。但你逛一逛网上菜市场，就会发现网络买菜简直赏心悦目，

而且你不需要跑那么远的路，也不用听那些嘈杂的声音，所购的物品都会美美地

来到你的家里。桐乡市绿色农产品配送中心就把菜场开到了网上。把他们线下各

式各样的农产品搬到了网络平台上。现在不但有网络平台还有手机 APP 客户端。

通过这个方式不但可以帮助当地农民拓展销路，还给广大市民带来了极大方便。

以前有的市民去买菜开车过去找地方停车都要好久，下班了本来就工作了一天累

了，还要买菜，洗菜，切菜，特别是有时还不知道晚上吃啥好这个更费心，可能

都会影响工作。现在只要晚上睡觉前点好明天的菜，明天下班回家直接去物业那

取就好了。系统里还有许多菜式可以供你参考，每个菜式都有具体操作过程可以

学习。大家也可以分享你做的菜到平台上。同时还与当地一家知名电商企业合作

在 AAP 中加入周边餐饮团购，休闲，旅游等信息。员工小张打开网站后台的数据

库，看到已经有上百份订单需要发货，她将订单打印出来，传送至配送中心，由

那边的同事进行产品分拣包装。如有现杀的鸡鸭鱼肉等生鲜类产品，还要在泡沫
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箱里放两个冰袋保鲜，之后，包裹委托给配送员，配送员会按约定的时间将食材

送到客户手中或者物业处。

除了网上菜市场这个项目，现在桐乡市绿色农产品配送中心还在筹划一个更

大的平台就建立全省供销系统内的统一配送网站。赵羽总经理还特地派了员工去

全省各个大型农产品批发市场做调研发现农产品批发利润空间相当大。因为在各

地供销社系统下都有农产品配送中心，但各个配送中心拿货量并不太大。如果建

立一个统一平台大家一起拿货这样进货成本就会更低。年后赵羽总经理将会牵头

成立嘉兴市配送协会，已经有多个配送中心愿意加入，并尝试一起合作。有一家

北京的电子商务公司近期会来配送中心商谈这个网络配送批发平台的搭建和相

关运营方案。

调研总结：

调研中发现桐乡市绿色农产品配送中心对电商人才有一定的需求，网上菜场

需要对农产品进行展示这就要美工对拍摄图片进行处理突出重点真实在网上还

原产品。还有需要对网站，APP 软件进行推广的运营人员。后台数据管理人员。

在谈到正在建设的网上配送批发平台时赵羽总经理特别提到急需有电商经验的

市场专员。主要负责农产品采购，要具有相关农产品知识会分辨产品好坏，还要

有谈判经验可以从供应商拿到低价，同时还要有电商知识了解网络热销产品更好

开发市场。从中我也发现，现在电子商务和各行各业联系越来越紧密，跨学科，

跨专业的人才需求越来越迫切。我们不可能交学生全部行业的知识，但我们应该

帮助学生打开视野，让他们有更开阔的眼光，培养他们自主学习的能力。调研中

也谈到了企业对学生职业资格证书有何要求，赵羽总经理认为有相关证书当然

好，但企业更看重的是员工进来后实际工作能力，团队合作能力等方面。比如网

上菜场，如果有营养师证书那企业也很欢迎。调研中也向赵羽总经理介绍了我们

电商专业的特色，也提出合作意向。目前他们主要在尝试的就是网络配送批发平

台。近期北京一家电子商务公司会过来谈带运营合作方案。我也提出了我们长征

学院电子商务专业也拥有自己的运营团队，有电子商务工作室如果后期企业有需

要可以联系我们。赵羽总经理也表示希望日后有更多合作。
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调研图片:
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